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Acta N.º 01/2024 

 

Acta da Reunião do Conselho Permanente do Conselho das Comuniudades Portuguesas 

Datas: 9 e 10 de Outubro de 2024 

Local: Sala do Trono/Vermelha – Ministério dos Negócios Estrangeiros 

 

Presentes – todos os 12 (doze) Conselheiros membros integrantes deste Conselho 

Permanente, indicados por cada Conselho Regional: 

- António Guerra Iria, Suiça - Suiça 

- António Manuel Mota da Cunha, Londres e Manchester e Dublin – Grã-Bretanha; 

- António Paulo Neves Marques, Paris - França 

- Beatriz Neves Guedes Pereira, São Paulo – Brasil 

- Carlos Rui Pires Marcelo, Macau – China 

- Daniel Ferreira Loureiro, Montreal e Otava - Canadá 

- Flávio Alves Martins, Rio de Janeiro - Brasil; 

- José Fernando Campos da Silva Topa, Caracas – Venezuela 

- Manuel Cândido de Oliveira Coelho, Namíbia - Namíbia; 

- Manuel Pinto Pereira Viegas, Palm Beach - EUA 

- Odete da Silva Fernandes, Paris - França; 

- Vasco Pinto de Abreu, Joanesburgo e Pretória - África do Sul 

Nos dias 09 (pelas 15:30) e 10 de Outubro (pelas 9:00) de 2024, realizaram-se as primeiras 

reuniões do Conselho Permanente do Conselho das Comunidades Portuguesas, durante o 

plenário mundial do Conselho das Comunidades Portuguesas (CCP), que decorreu em Lisboa 

entre os dias 8 e 10 de Outubro de 2024, após as eleições no dia 26/11/2023, para proceder à 

eleição dos membros da mesa do Conselho Permanente, e debater os Eixos Estruturantes do 

PAT - Plano de Acção do Conselho das Comunidades Portuguesas (CCP), para o quadriénio 

(2023/2027). 

1. Abertura da Reunião 

A reunião foi aberta pela Presidente cessante do Conselho Permanente do CCP, do mandato 

até ao ano de 2023, Flávio Alves Martins, que saudou a todos os presentes e agradeceu a 

participação na primeira reunião do Conselho Permanente do Conselho das Comunidades 

Portuguesas. 
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2. Assuntos em Discussão 
 

2.1 – Apresentação dos Conselheiros membros do Conselho Permanente (CP-CCP) 

2.2 – Eleição dos Membros da Mesa do CP do CCP 

2.3 – Apresentação de propostas, pelos membros do CP do CCP, para o Plano de Acção do CCP 

2.4 – Consolidação dos Programas de Acção dos Conselhos Regionais  

2.5 – Apresentação do Plano Global de Acção do Conselho das Comunidades Portuguesas 
(CCP), para o quadriénio (2023/2027) 

 

2.1 Apresentação dos Conselheiros membros do Conselho Permanente (CP-CCP) 

2.1.1. A apresentação dos conselheiros membros do Conselho Permanente (CP-CCP) é 
um momento crucial para fortalecer a transparência e a confiança nas decisões 
do conselho. Sob a liderança do presidente cessante, Flávio Alves Martins, cada 
conselheiro teve a oportunidade de compartilhar suas qualificações e 
experiências, destacando como as suas trajetórias poderão contribuir para a 
missão e os objetivos do conselho. Flávio Alves Martins iniciou a sessão, 
salientando a importância da diversidade de experiências e conhecimentos no CP-
CCP, tendo enfatizado que a apresentação visava não apenas informar, mas 
também inspirar confiança nas decisões futuras. Cada conselheiro teve a 
oportunidade de se apresentar, referindo-se ao seu nome, função, formação 
académica, experiência profissional, contribuições cívicas e consultivas anteriores 
ao CP-CCP e expectativas para o futuro, sendo esta actividade um passo 
importante para reforçar a integração e a cooperação entre os membros do 
conselho. As qualificações e experiências compartilhadas não apenas destacam a 
competência de cada conselheiro, mas também estabelecem uma base sólida 
para as futuras discussões e decisões do conselho, fortalecendo o compromisso 
com a transparência e a eficácia das acções do CP-CCP, preparando o terreno para 
um trabalho conjunto e produtivo. 

2.2 Eleição dos Membros da Mesa do CP do CCP 

2.2.1. O Conselheiro Vasco Pinto de Abreu, com o apoio do Conselheiro Manuel Pinto 
Pereira Viegas, apresentou uma proposta para a reeleição do presidente 
cessante, Flávio Alves Martins, para um novo mandato, coadjuvado pelo 
Conselheiro Paulo Marques para o cargo de Vice-Presidente. O Presidente 
cessante agradeceu a proposta e interpelou os restantes Conselheiros do 
Conselho Permanente relativamente à existência de outras propostas. A proposta 
para sua reeleição foi fundamentada na sua experiência e liderança eficaz ao 
longo do mandato anterior, que gerou resultados positivos e consolidou a 
confiança entre os membros do Conselho Permanente. 
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Não havendo outras manifestações de intenção em concorrer para a eleição aos  
cargos de membros da Mesa do CCP, o Presidente cessante Flávio Martins aceitou 
a proposta de reeleição ao cargo de Presidente do Conselho Permanente dos CCP, 
para o novo mandato 2023/2027, bem como a nomeação do Conselheiro Paulo 
Marques para o cargo de Vice-Presidente, tendo proposto, na ocasião, a 
indigitação dos Conselheiros Rui Marcelo e Vasco de Abreu para os cargos de 
Secretários do Conselho Permanente. A proposta foi aprovada por unanimidade. 
Referindo-se à composição proposta para a mesa do CP, o Presidente reeleito 
Flávio Martins referiu que ela reflectia uma combinação de continuidade e 
renovação, essencial para o fortalecimento da governança do conselho, visando 
a estabilidade, a colaboração, através da diversidade de experiências e a sinergia 
entre os membros da mesa, e a eficiência, garantindo que os processos 
administrativos sejam realizados de forma eficiente, permitindo que o conselho 
se concentre em suas actividades principais.  

 

2.3 Apresentação de propostas, pelos membros do CP do CCP, para o Plano de Acção do 
CCP 

2.3.1. Seguiu-se um período de apresentação de sugestões e propostas, pelos 
Conselheiros do Conselho Permanente do CCP, com o objectivo de moldar a 
estrutura do plano de acção do CCP. De entre elas, destacaram-se as seguintes 
intervenções: 

2.3.1.1. (Flávio Martins): Enfatizou que as decisões do Conselho Permanente 
deverão ser consideradas como um consenso de todos os membros, 
sendo fundamental evitar divisões ou desentendimentos públicos sobre 
as deliberações tomadas. Destacou também a necessidade de convocar 
um novo plenário antes do término do mandato actual. Essa reunião é 
vista como essencial para discutir questões pendentes e garantir que 
todos os membros estejam alinhados nas próximas etapas e decisões do 
conselho. 

2.3.1.2. (Fernando Topa): Salientou a importância de aumentar a participação 
nas reuniões das comissões temáticas, visando mitigar a falta de 
produtividade observada em reuniões anteriores. A colaboração activa 
de todos os membros é crucial para o sucesso das atividades. Sugeriu 
que os coordenadores das comissões temáticas trabalhem em estreita 
colaboração com o Conselho Permanente. Essa coordenação é essencial 
para alinhar as actividades das comissões com os objetivos do Conselho, 
garantindo um fluxo de informações e uma execução mais eficiente das 
iniciativas. Flávio Martins solicitou que se identificassem eventuais 
ajustamentos aos regulamentos. 
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2.3.1.3. (Paulo Marques): Questionou se todos os círculos possuem um 
programa ou plano de acção, que tenham por objectivo adoptar um 
programa global a nível regional. Essa uniformidade é vista como 
fundamental para a eficácia das acções. Sugeriu a mesma abordagem 
para os relatórios de actividades, enfatizando a necessidade de 
consistência na apresentação de resultados e progressos. Mencionou 
também que o regulamento geral do CRE inclui os elementos 
necessários para as reuniões das várias entidades do Conselho Regional, 
salientado ser fundamental a adesão a essas directrizes. Questionou 
sobre a necessidade de integrar os programas de acção regionais e 
temáticos no programa do Conselho Permanente, o que poderia 
promover uma maior coesão nas iniciativas, e destacou a importância 
de elaborar relatórios anuais regulares sobre as actividades realizadas, 
como forma de garantir transparência e responsabilização nas 
operações do Conselho Permanente. 

2.3.1.4. (Manuel Coelho): Em concordância com a intervenção do Conselheiro 
Paulo Marques, salientou a necessidade de discutir um plano de acção 
global que inclua propostas de todas as regiões. Essa abordagem visaria 
garantir que as iniciativas reflectissem as necessidades e perspectivas 
diversas de cada área. Questionou ainda como estimular a participação 
dos conselheiros que não estão envolvidos nas comissões. A inclusão de 
todos os membros nas discussões e decisões é considerada como 
essencial para fortalecer o envolvimento e a colaboração com o 
Conselho Permanente.  

2.3.1.5. (António Cunha): Anuiu com a intervenção do Conselheiro Manuel 
Coelho. Reforçou também a necessidade do estabelecimento de 
endereços electrónicos personalizados e específicos para o Conselho 
das Comunidades Portuguesas (CCP). Flávio Martins referiu que esta 
sugestão teria de ser equacionada dentro do processo das propostas a 
apresentar. 

2.3.1.6. (Flávio Martins): Sugeriu que se rentabilizasse a estrutura existente e 
que se apresentasse o orçamento na apresentação do plano no dia 10 
de Outubro. Mencionou também ter tomado nota das propostas que 
foram efectuadas pelos Conselheiros no primeiro dia do plenário, na 
Assembleia da República, pelo que sugeria aos membros do CP que 
auscultassem inicialmente os planos de acção com as secções locais, 
depois regionais, seguidas das comissões temáticas, para o 
desenvolvimento do plano global do CP. 
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2.3.1.7. (Manuel Coelho): Sugeriu a representação dos conselheiros em outros 
conselhos nacionais, destacando a relevância de estabelecer vínculos e 
compartilhar experiências. Mencionou também a necessidade de 
garantir que uma percentagem das verbas do Fundo das Relações 
Internacionais (FRI) seja destinada ao apoio ao CCP. Esta afectação de 
recursos é considerada fundamental para fortalecer as actividades e 
iniciativas do Conselho Permanente. 

2.3.1.8. (Rui Marcelo): Considerou fundamental o desenvolvimento de 
projectos, planos e relatórios globais, a nível dos Conselhos Regionais, e 
sugeriu ao Conselho Permanente o o desenvolvimento de um Portal de 
Informação para as Comunidades de Lusodescendentes da Diáspora. 

2.3.1.9. (Odete Fernandes): Destacou a necessidade de introduzir incentivos 
para envolvimento dos jovens, promovendo a sua participação activa 
nas iniciativas do CCP, e propondo a criação de um programa de apoio 
direccionado ao apoio aos lusodescendentes, visando facilitar a sua 
integração e participação nas actividades regionais. 

2.3.1.10. (Flávio Martins): No final do primeiro dia da reunião do CP, sugeriu que 
os temas fossem alocados nas áreas respectivas, sendo o dia seguinte 
destinado a fazer uma revisão e consolidação dos programas de Acção 
dos Conselhos Regionais, para o desenvolvimento de um Plano Global 
de Acção do Conselho das Comunidades Portuguesas (CCP), para o 
quadriénio (2023/2027). 

 

2.4 Consolidação dos Programas de Acção dos Conselhos Regionais 

2.4.1. O segundo dia de reuniões (10 de Outubro de 2024) do Conselho Permanente do 
CCP foi dedicado à consolidação dos Programas de Acção dos Conselhos 
Regionais, tendo sido abordados ainda os seguintes temas: 

2.4.1.1. (Manuel Coelho): Propostas do Conselho Regional de África. 

2.4.1.2. (António Cunha): Problemas com a emissão de vistos nos postos 
consulares. 

2.4.1.3. (António Iria): Alargamento do número de deputados. Revisão do 
processo de tributação dos emigrantes que decidam regressar a 
Portugal. Dificuldades de agendamento de de marcações nos postos 
consulares. Dificuldades de introdução do voto electrónico. 

2.4.1.4. (Paulo Marques): Reforçar a acção da implementação do Plano Global 
de Actividades através dos Conselhos Regionais.  
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2.4.1.5. (Odete Fernandes): Esclarecimento sobre os apoios disponíveis para 
jovens que possuem trabalho ou empresas nos países de acolhimento e 
desejem viver em Portugal, com ênfase nas questões fiscais 
relacionadas com essa transição, destacando a importância de entender 
as implicações e benefícios fiscais para facilitar a mudança. 

2.4.1.6. (Fernando Topa): Equivalência dos cursos académicos dos jovens em 
Portugal. Lei da publicidade, nos meios de comunicação da diáspora, 
com apoios para que a lei seja cumprida e aproveitamento das 
qualificações de jovens na diáspora. 

2.4.1.7. (Beatriz Pereira): Informação dos Lusodescendentes dos seus direitos 
cívicos. Cadastramento e actualização dos dados pessoais através da 
digitalização e meios tecnológicos existentes, incluindo a introdução do 
voto electrónico, tendo referido o elevado nível de abstenção nas 
eleições com a ausência de informação adequada. 

2.4.1.8. (Rui Marcelo): Necessidade de averiguação de processos pouco 
transparentes com as Escolas Portuguesas na diáspora, um assunto 
também abordado pelo colega Conselheiro de Cabo Verde, no primeiro 
dia do plenário na Assembleia da República. Revisão dos procedimentos 
e alocação de recursos nos Postos Consulares e  revisão do processo de 
recenseamento automático dos cidadãos Portugueses no estrangeiro. 

2.5 Apresentação do Plano Global de Acção do Conselho das Comunidades Portuguesas 
(CCP), para o quadriénio (2023/2027)  

2.5.1. Considerando as intervenções das Conselheiras Odete Fernandes e Beatriz 
Pereira, o Presidente Flávio Martins, propôs (com base nas intervenções das duas 
Conselheiras) a criação de uma Comissão de Juventude do CCP (CJ/CCP), 
integrada  por Conselheiros/as mais jovens, que teria por objetivo fazer essa 
transição entre os mais velhos, e com mais experiência do CCP, para os jovens e 
mais novos que chegaram neste mandato. A proposta foi debatida, votada e 
aprovada por unanimidade, fixando-se o limite temporal em até 39 anos. Tal 
decisão será comunicada ao Plenário e constará do Plano de Ação (2023/2027). 

2.5.2. Finalmente, e tendo por base a colaboração e o contributo dos Conselhos 
Regionais e das Secções Temáticas, canalizados através dos membros do CP-CCP, 
os Secretários do Conselho Permanente elaboraram o Plano Global de Acção do 
Conselho das Comunidades Portuguesas (CCP), para o quadriénio (2023/2027), 
apenso a esta Acta, e que foi aprovado por unanimidade, para apresentação a 
votação a todos os Conselheiros do CCP na Reunião Plenária do último dia dos 
trabalhos. 
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3. Próxima Reunião 

Ficou acordado que a próxima reunião do Conselho Permanente do Conselho das Comunidades 

Portuguesas seria realizada no dia 16 de Novembro de 2024 às 14:00 de Lisboa, por 

videoconferência. 

4. Encerramento 

Não havendo mais nada a tratar, a reunião foi encerrada pelas 11:00 do dia 10 de Outubro de 

2024, pelo presidente do Conselho Permanente do CCP, Dr. Flávio Alves Martins, que agradeceu 

a colaboração de todos os membros do Conselho Permanente. 

Esta acta foi lavrada pelos Secretários Rui Marcelo e Vasco de Abreu e será assinada pelo 

Presidente e pelos Secretários, de acordo com o regulamento do CP/CCP. 

 

 

__________________ 

Flávio Alves Martins (Presidente) 

 

 

 

__________________ 

Rui Marcelo (Secretário) 

 

 

 

__________________ 

Vasco de Abreu (Secretário) 

 

 

Lisboa, aos 10 de Outubro de 2024. 
 


